

allí me dijeron que había ido a retratarse a una fotografía de la Avenida.

Mañana llegará Burell para someter a la firma regia algunos decretos nombrando comisionados en el extranjero para estudiar el cultivo de la judía verde. También me han dicho que trae un decreto prohibiendo que los empleados del Ministerio pongan los pies sobre la mesa mientras, repantingados en el sillón, leen las crónicas de *Parmeno*, y que toquen el timbre, llamando al ordenanza, más de tres veces cada cinco minutos. Si esto es cierto, el decreto no lo habrá motivado Cristóbal de Castro.

El Corresponsal.



LA SEMANA TAURINA

Malas se ponen las cosas para la gente de treza, á juzga por las noticias que de todas partes llegan.

Malo se pone el oficio, y si Dios no lo remedia, se van á acabar los diestros en menos de una quincena.

Malo se pone el oficio para los muchos que sueñan con hacerse millonarios dando pases de muleta.

Ha días sufrió *Bombita* una cogida tremenda, que para el arte taurino ha de tener consecuencias.

si no mienten los informes que lo mismo aquí, que en Bélgica, á propósito del caso ha publicado la prensa.

Porque el diestro sevillano que ya estima su pelleja, piensa abandonar el ruedo y hace muy bien si así piensa.

En Murcia, el joven *Pepete* que iba ya para lumbrera y que sería muy pronto tan famoso como el *Guerra*,

fué víctima de su arrojo en un lance de la fiesta y del fatídico mote que á ser inmortal le lleva.

Muere un día un hombre célebre y le dedica la prensa media docena de líneas ó á lo más docena y media.

Pero ocurre que otro día muere un torero, aunque sea el más insignificante, como los hay á docenas,

y la prensa se desata dando al caso preferencia porque el suceso requiere una información espléndida,

y se gasta en telegramas un diluvio de pesetas, pues, según prueban los hechos, en esta clásica tierra,

más que el sabio más famoso vale un maleta cualquiera, y hay que dar gusto á la gente que es la que paga la perra (1).

SE COMPREDIERON

¡La tragedia, la comedia, lo dramático y lo bufal... ¿Quién es capaz de trazar con exactitud la divisoria?

¿Dónde acaba lo que hace llorar y don-

(1) La perra chica.

de empieza lo que hace reír? Indudablemente todo depende del humor con que las cosas se miren. Canalejas que exaspera á tanta gente, puede reconciliar á un fusilero acuartelado con las amarguras de la vida. Todo depende de que, en vez de perder el tiempo en leer la *Gaceta*, lo aprovechemos contemplando la cara del presidente del Consejo de ministros.

La actualidad de la semana madrileña lleva una orla color de sangre como el automóvil de *Lerroux*. Un policía que mata á un alto empleado del Ayuntamiento porque le usufructuaba la esposa, igual que si se tratase de uno de tantos bienes comunales; los empleados del Ayuntamiento que, llevados de un exceso de compañerismo, hacen cuestión de clase un vulgar enredo de faldas; los policías que defienden á su colega el matador; la gran prensa que discute acalorada si el marido lo sabía, si el marido debió saberlo, si estaba ciego ó si era un sinvergüenza, y la opinión, siempre fantástica y novelera, que sigue el asunto con curiosidad insana, que se apasiona por estas polémicas, que se divide en bandos y comenta y analiza los detalles de esta historia mal oliente, más sucia que las manos de un gobernador demócrata, ponga por ejemplo de santidad.

A través de tanta porquería, nada más ridículo que las figuras principales de ese drama pasional. El policía, un Juan Lanás que no se entera de lo que pasa á su alrededor, que ignora andanzas de su mujer que pertenecen poco menos que al dominio público... ¡Pensemos con horror en que este hombre, tan corto de vista y confiado, tenga el deber de perseguir á los ladrones de los trenes, y estaba encargado de la inspección policiaca de la división de ferrocarriles!

El empleado del Ayuntamiento, un individuo más feo que *Picío*, por de unos versos muy malos, que tiene la presunción de que las mujeres le persiguen por sus dotes personales y que cuenta sus aventuras amorosas en la oficina, en vez de trabajar, que era para lo que los contribuyentes le pagábamos el sueldo...

La mujer, una señora ligerísima de cascos que dice adorar á su marido, lo que no era obstáculo para que se la pegase de una manera ignominiosa, que sacaba al uno y al otro todo el dinero que podía, que se abraza al cadáver de la víctima y después solicita el perdón de su esposo reclamándole cuarenta duros para los gastos de la casa...

Digno remate de este suceso, que tiene más de cuento de *Boccaccio* que de drama de *Sudermann*, la entrevistó, con pretensiones de estudio psicológico de la culpable, que ha publicado en el *Heraldo* la famosa *Colombine* redactora del diario del *trust*.

Colombine hace una descripción minuciosa de su entrevista. La mujer del policía le ha resultado interesante y simpática. Estuvieron hablando largo rato y, según dice, lloraron juntas.

La adúltera hizo un elogio entusiasta de su marido. Tan bueno, tan cariñoso, tan confiado, y confesó que le amaba con toda su alma.

Colombine le pidió asombrada una explicación por este enorme contrasentido.

Si amaba á su marido ¿cómo había ultrajado su honra? ¿Cómo hizo cara al infeliz tenedor de libros del Ayuntamiento?

La esposa infiel cogió entre las suyas una de las manos de *Colombine*, y encarándose con la periodista preguntó, según cuenta en el *Heraldo* la propia *Colombine*.

«¿Es usted mujer y no comprende que pueda amarse á un mismo tiempo á más de un hombre?»

Colombine contestó á la pregunta con una mirada afectuosa y elocuente y ambas mujeres se abrazaron.

¡Se habían comprendido!...

Decálogo del fusilero.

- 1.º No te contentes con leer el periódico; dalo á leer á cuantos pueda aprovechar su lectura.
- 2.º Mejor, sin embargo, que dar á leer el periódico será que procures armar á cuantos tengan tres pesetas disponibles.
- 3.º No te dirijas nunca á la Administración sin acompañar la carta de una faja, ya que esto ahorra muchísimo trabajo al Chico.
- 4.º Cuando cambies de residencia no te olvides, al notificar el traslado, de consignar el pueblo donde estabas anteriormente.
- 5.º Si envías las municiones en sobre-monedero, mete dentro una patilla, ó por lo menos una faja para que el Chico sepa quién es el que manda el dinero.
- 6.º Al terminar el año que tengas abonado, procura ser puntual en la renovación porque el que paga descansa.
- 7.º Si no tuvieras ocasión de remitir las municiones, envía cuatro letras en una postal comunicando tu propósito de seguir armado.
- 8.º Cuando recibas un aviso del Chico, ni debes molestarte, ni mucho menos hacerte el sordo.
- 9.º Si en alguna ocasión tomases el deplorable acuerdo de abandonar las filas fusileras, debes comunicarlo por carta, por tarjeta postal ó devolviendo el periódico á su precedencia.
- 10.º Apréndete de memoria estos mandamientos y obsérvalos con el mayor celo.

DESCARGAS CERRADAS

Melquiades Alvarez, que en el mitin conjuncionista celebrado en Madrid hará tres meses, pronunció un discurso de formidables tonos revolucionarios, ha trabajado en las elecciones parciales que hubo en Oviedo el domingo último contra el republicano socialista *Buylla*, presentando su apoyo al candidato monárquico.

¿Qué nuevos vientos empujan al veleidoso canario de Asturias, hacia las azoteas del palacio de Oriente?

D. Melquiades, frágil y voluble como la pérfida onda, no puede mantener noventa días consecutivos el papel de teroz intransigencia que en el reparto de la farsa conjuncionista le habían asignado.

D. Melquiades, abogado de Bancos y sindicatos burgueses, para conservar la confianza de los que le mantienen y hacerse digno de ella, necesita mostrarse conservador por lo menos una vez cada tres meses.

Los Bancos y entidades poderosas suelen pagar los sueldos á sus consejeros y abogados asesores por trimestres anticipados.

Si dentro de un mes invitan al señor Alvarez á un mitin republicano, dará nuevamente la nota radical. Todo es cuestión de oportunidad y de que le hagan ciertas indicaciones en la Tabacalera, en el Banco Hispano-Americano, en la Azucarera y en las diversas entidades que le tienen alquilado para sus usos particulares.

Son veinte mil duros al año los que saca de esas poderosas compañías burguesas este conspicuo aristócrata republicano que predica la huelga general y la revolución con la boca chiquita.

Y por veinte mil duros, un hombre de poco peso como Melquiades Alvarez, es capaz de dar veinte mil vueltas en el infierno.

Las reformas en la enseñanza decretadas por Burell, consisten en hacer cátedras y crear organismos á la medida de los amigos que las necesitan.

—¿Tú qué pretendes, García?

—Verás, Julio... Ya estoy cansado de correr á salto de mata buscando las dos pesetas y la piedra filosofal por estas calles de Dios. Desearía una cosa segura

que los conservadores no me puedan quitar mañana: Pan para toda la vida...

—¿Qué estudios académicos llevas cursados?

—Un año de veterinaria, medio curso en la Academia de caballería y un curso preparatorio para entrar en Aduanas...

El ministro de Instrucción pública ofrece estudiar el procedimiento para dar satisfacción á los deseos de su amigo, y al siguiente día sale un decreto en la *Gaceta* creando una enseñanza especial de Veterinaria aduanera de caballería otorgando la cátedra con tres mil pesetas á D. Regalado García para que explique esta útil asignatura, cuando haya alumnos que quieran escuchar sus explicaciones. A esto se llama reformar la enseñanza.

Le engañaban, lo sabía, lo toleraba y aún hacía regalos encima.

Un jurado español debe absolverle. Si yo fuese abogado defensor de ese Juan Lanás, para impresionar al tribunal de hecho, diría:

—¡Ah, señores; medítadlo bien antes de otorgar vuestro veredicto; condenándole condenáis á toda una raza...

Precisamente la tradición nacional todavía es de una pasividad más abrumadora. Dejarse engañar, saberlo, tolerarlo, mantener regaladamente al engañador con seis mil duros de sueldo y quedarnos tan satisfechos, sin que se nos ocurra nunca hacer un escarmiento.

Julia Fons, una linda y descocada tiple del teatro Eslava, no cantará este invierno, porque tiene un amigo y protector que ha dicho que á él no le da la real gana que Julia Fons trabaje en público.

Cuando vuelva á las tablas, que todo en este mundo pasa, Julita Fons es probable que debute cantando la romanza del *Rey de Tule*.

Si no le han estropeado el físico de unos cuantos trompis.

Porque hay señoras que juegan admirablemente el boxeo á la inglesa.

CALENDARIO

31 SEMANA CANALEJISTA

Sábado.

EL QUE NACE PARA OCHOAVO...

Requejo, el que un día fué la piedra angular de la política romanonista, está, por lo visto, predestinado á no pasar de la categoría de insignificante. Soñó con una cartera, porque así se lo había prometido el travieso conde de Romanones; pero ¡nadá!

El sueño nunca será realidad, porque así lo han dispuesto los pícaros hados.

Canalejas, que tira á deaprenderse de todo el lastre que le estorba, prepara al buen Requejo un retiro decoroso: lo envía al Tribunal de Cuentas con el cargo de ministro y quince mil pesetas anuales, sin más obligación que esportar á Mariano Cabilana, presidente de aquel tribunal.

Allí se encontrará Requejo con *Avelino Montez Villegas*, á quien se le prepara una plaqueta de igual categoría, como medio de asegurarse el coci-do, por si vienen mal dadas. ¡Que vendrán para todos los hijos y yernos, hoy boyantes el día que Mejo estire la pata!

El gobierno de Madrid se le reserva á D. Luis Canalejas, hermano del presidente del Consejo.

Tiemble *Alanís* y vaya preparando la maleta, porque, aunque el vicario de *Zarauz* no lo haya anunciado, ha llegado la de vámonos.

Porque yo supongo que D. Luis Canalejas no se avendrá á desempeñar el cargo de gobernador de Madrid, sin vela para asistir á ningún entierro.

¡Eso sólo se queda para los *Vadillos Requejos*!

De modo que el almibarado *Méndez Alanís* puede irse buscando casa por su cuenta, porque la breva se termina, con todos sus honores, preeminencias y automóviles.

Pbr algo dijo el poeta aquello de

«¡humo las glorias de la vida son!»

También puede ocurrir que D. Luis Canalejas, por no dar mal ejemplo, imite la conducta de Requejo, y se avenga á ser gobernador á medias con *Méndez Alanís*, porque treinta mil pesetas y coche no son de perder, ahora que con motivo de la

supresión de los consumos, se va á poner todo por las nubes.

Porque hay gentes para todo, y es lo que dicen muchos:

—¡Cobremos, vayamos en coche por cuenta del Estado y callemos!

Cada cual tiene su filosofía y su modo de matar pulgas.

Domingo.

UNA CRUZ

Un amable colega se lamenta en un ingenioso artículo de que á la sugestiva *Colombine* no se le haya concedido la cruz del mérito militar con distintivo.

Alega el colega, para reforzar su lamentación, que *Colombine* ha estado en Melilla, que ha sido silbar las balas y que ha escrito crónicas admirables.

Lo primero es indudable. *Colombine* ha estado en Melilla.

Vamos con lo segundo. *Colombine* ha oído silbar las balas, lo cual no quiere decir que haya expuesto su vida, porque todos hemos oído muchas veces silbar las balas; y no hemos corrido peligro alguno.

Y en cuanto á lo tercero, es decir, que *Colombine* ha escrito crónicas admirables de la campaña, permitame el articulista, no sólo que no esté conforme con tal afirmación, sino que protesta.

Colombine, ni es escritora ni, por consiguiente, admirable, aunque lo juren frailes descalzos.

Carmen de Burgos fué á Melilla porque quiso ir, y de todo lo que desde allí escribió no ha quedado una sola página que valga la pena de ser recordada.

De donde se deduce que no hay razón ninguna para que se le conceda la recompensa que para ella se pide.

Y además, si á *Colombine* se le concede la cruz del Mérito Militar, yo, en uso de mi derecho, la pido para Candelaria Medina, que también estuvo en Melilla, visitó los hospitales, curó á los heridos y se hizo un reclamo formidable.

Con que, ó se tira de la cuerda para todos ó que no haya cruz para nadie.

Lunes.

BURELL, FEMINISTA

La prensa rotativa ha echado de nuevo las campanas á vuelo, en honor del ministro de Instrucción pública, con motivo de su reciente real orden, no decreto, como han dicho algunos colegas, sobre la provisión de ciertas plazas por señoritas que tengan títulos académicos.

No es para tanto, mis dulces cofrades, porque la cosa no es nueva en España, y es que nosotros figuramos en el pelotón de los torpes en materia de progreso.

Antes de que el señor Burell imaginase que pudiera llegar á ministro, otros de sus antecesores ya se habían preocupado de tan importante asunto.

En Telégrafos y en Teléfonos hay muchos auxiliares femeninos; las cátedras de las escuelas normales están provistas por señoras y señoritas, y el comercio tiene muchas plazas, especialmente burocráticas, servidas por señoritas.

El señor Burell quiso dar un golpe á beneficio de la galería, y casi lo ha conseguido, gracias á los golpes de chin-chín.

Pero es lástima que, quien según dicen, tiene talento, apele á esos procedimientos, que sólo están reservados á los cómicos de tres pesetas.

Además, las reputaciones no las hace la galería, y esto debe saberlo el señor Burell, sin que tenga necesidad de decirlo el más modesto de sus colegas en periodismo.

De modo que si toda la labor de D. Julio se ha reducido á reales órdenes como la que tantos bombos le ha vajido, más vale que se retire modestamente por el foro.

Martes.

LA TRAGEDIA DEL DÍA

La verdad es que los chicos de la prensa somos temibles.

En cuanto cae el pez, ¡á la sartén con él!

Durante el verano, se nos malograron unos cuantos asuntos, á los que no hubo medio humano de sacar la punta, y cuando la estación de los colores declinaba y esto se iba animando, y en fin, cuando cesaba el aburrimiento estival de la estación de los baños y de los sorbetes, cayó la tragedia del Guadarrama, á la que nos hemos asido como el naufrago al madero salvador.

El asunto es claro, vulgar y sin complicaciones de ningún género. Una mujer guapa y un tanto alegre de cascos; un marido infeliz y un socio á quien gustaba la fruta del cercado ajeno.

Pero como el asunto nos sabía á poco, los chicos de la prensa estamos dispuestos á hinchar el perro hasta lo infinito, complicando el suceso hasta donde nuestra meridional fantasía nos lo permita.

Las opiniones ya se han dividido. Para los románticos, el esposo ofendido ha obrado con arreglo á los dictados del deber.

Para los hombres á la moderna, ha hecho una

tontería. En opinión de éstos, debió castigar á los adúlteros con el desprecio más profundo.

Otros sostienen que el esposo ofendido debió dar muerte á la ligera esposa.

Y así sucesivamente.

Pero el caso es que ya hemos agarrado un asunto, y en tanto que España no se meta en el fregado de Ceuta, ya tenemos de que hablar.

Como se ve, también hay providencia para los periodistas.

¡Aunque, como se ve también, algunos periodistas abusan de la providencia y de la libertad de imprenta!

Miércoles.

VOTO DE CARIDAD

Como consecuencia de aquella famosa sesión memorable, nos metimos en lo de gastarnos, por ahora, doscientos millones de pesetas en construir unos cuantos barcos, que serán cáscaras de nuez, eso cuando estén terminados, si en el proyecto, con relación á los que actualmente construyen las demás naciones.

Europa siguió con interés nuestros pasos marítimos, y cada nación hizo el comentario que tuvo por conveniente, excepto Inglaterra que no dijo esta boca es mía.

Pero pocos días ha, los periódicos ingleses han tratado del asunto de la construcción de nuestra escuadra, y han echado sobre nuestro entusiasmo como patriotas y como contribuyentes, un colosal jarro de agua completamente frapé.

Dicen los ingleses que no se explican para qué hacemos una escuadra, toda vez que no tenemos enemigo probable de nuestra categoría con quien luchar.

Y en eso tienen razón.

Amigos ó aliados de Inglaterra, tenemos sus barcos; enemigos de ella, para qué nos servirían las cuatro rasgas que constituirán todo nuestro poder naval?

¡Ah, señor Mural! ¡Lástima de doscientos millones que vamos á tirar al agua!

Invertidos en obras públicas, aunque la cuarta parte de aquella suma se quedase entre las zarras del camino burgués que habían de recorrer, ¡cuán reproductivos no habrían sido!

¡Cuántas cosas buenas hubieran podido hacerse con doscientos millones de pesetas!

Pero el tipo era de una nación guerrera, aunque pereciese la familia.

Nada, y que no escarmentamos ni en cabeza propia.

Jueves.

GUERRA EN PUERTA

Tártaros y griegos han comenzado á enseñarse los dientes.

Es decir, Grecia busca el modo de, que el pequeño gran turco le dé otra paliza como la de marra, y lo va á conseguir.

Estos griegos se figuran que el tiempo no pasa, y que aún estamos en los tiempos de sus históricos siete sabios, ó en aquellos en que imponían al mundo las leyes de su civilización.

Pero ¡ah, mis queridos amigos, los súbditos del soberano helénico! estos tiempos son otros, y ahora el que más puede, es el que más soldados, más dinero y más cañones tiene.

¡Acordados de España!

Los españoles, hemos sido valientes, no porque yo lo haya visto, sino porque lo dice la Historia.

Vencimos á los vándalos, á los cántabros, á los romanos, á los cartagineses y á los moros, y, sin embargo, los yanquis nos dieron una tunda más que regular, de la cual, al cabo del tiempo, los estamos muy agradecidos, porque ahora resulta que nos hicieron un favor.

De modo que si á los valientes como nosotros, nos pegan, ¡qué les va á ocurrir á esos pobrecitos griegos que son pocos y además no tienen dos pesetas?

¡No quiero ni pensarlo!

Viernes.

¡AL FIN!

El gobierno ha resuelto jubilar á Mariano Catalina del cargo de presidente del Tribunal de Cuentas.

Pero no teman los admiradores del gran dramaturgo, que al ser jubilado, quede en la miseria, como les ha ocurrido á muchos de más talento que él.

A Catalina le queda una espléndida jubilación. Además, es editor, que es lo peor que se puede ser en este mundo.

Es académico de la Española, en cuyo edificio habita con oriental esplenididez.

Cobra dietas por todas las sesiones, aunque no concurra á ellas.

Tiene gastos como secretario de la *docta corporación*.

Cobra el tanto por ciento de la venta de las obras que edita la Academia.

Y además, es rico.

De modo que el silbado autor de *Alicia* ya pue-

de pasar tranquilamente su vejez, sin importarle una crónica de *Parmeno*, es decir, un comino, que suba la carne ó que el pan esté caro.

Catalina no pasará á la historia como literato, pero puede reírse del mundo y de sus pompas y vanidades, porque el hombre se ha dado la gran vida.

CONSTITUCIÓN DE FUSILANDIA

TRATADO COMPLETO

REVOLUCION DESDE ARRIBA

SEGUNDA EDICIÓN

He aquí el *Índice* de esta obra monumental que será la admiración de las generaciones futuras:

- I. De la nacionalidad.—II. De la forma de gobierno.—III. De las Cortes.—IV. De los ministros.—V. De la Administración.
- VI. De las Contribuciones.—VII. Del Ejército.—VIII. De la Administración de justicia.—IV. De las Clases pasivas.—X. De la Enseñanza.—XI. De la Iglesia.
- XII. De la Diplomacia.—XIII. De las Aduanas.—XIV. De la libertad de Comercio.—XV. De la observancia de la presente Constitución.

PRECIO: 150 PESETAS

PARA LOS SUSCRIPTORES:

UNA PESETA

PITORREO

Se ha publicado un folleto con el siguiente truculento epígrafe:

«Hechos heroicos del infatigable anticlerical D. José Nakens, denunciador eterno y falso encubridor de Morral.»

Abro el folleto y leo:

«Para conocer bien á los hombres, habría que sonarlos cual si fueran monedas, y de ese modo podríamos distinguir los buenos de los falsos. Desde luego obtendríamos la certeza de que José Nakens era uno de los últimos.»

Vuelvo la página y hallo lo siguiente:

«Lucha (el señor Nakens) contra las órdenes religiosas, contra los frailes mendicantes que viven de la limosna de los fieles, y él les hace la competencia viviendo á la vez de la limosna de los infieles que son sus infelices é inconscientes admiradores.»

Abro al azar por otro sitio y leo:

«José Naquens, pues así se llama, es el histrión más grande que ha tenido y tiene la política española.»

¡Bueno, pero bueno le ponen en el folleto á D. José, el Catón de género superfino, el varón de las romanas virtudes! Pero ¡bah! no habrá que hacer caso; el folleto será fruto de algún libelista de sacristía ó de trascoro, á sueldo de los jesuitas ó que come á dos carrillos los pavos trufados reaccionarios.

Veamos quienes son... ¡Caray! pues no son los jesuitas sus autores directos ni indirectos, sino D. Isidro Ibarra, republicano y anticlerical de toda la vida (y ahora más que nunca), que fué procesado junto con Nakens ó Naquens, por complicidad en el encubrimiento, y D. Emilio Saco, también entusiasta anticlerical y republicano, y «uno de los hombres que más se han sacrificado por el prestigio más falso que tiene España, por José Nakens.»

Y hecha la presentación del folleto y de sus autores, me retiro modestamente por el foro.

Con motivo de haber sido elegido diputado por Becerreá el director de *El Liberal*, señor Vicenti, los periódicos del trust (que son algo así como la abuela), le dan una de bombos que tumba de espaldas. ¡Ni á Sacristán cuando ganó por oposición una plaza de profesor de Teneduría de libros!

El *Heraldo* dice, entre otras cosas, lo siguiente:

«Una gran figura del periodismo, el ilustre director de *El Liberal*, D. Alfredo Vicenti, decorará con su presencia el Congreso de los diputados.»

Si esto no es llamar á Vicenti figura decorativa, lo parece mucho.

Y en buen castellano llamarle á una figura decorativa, es un elogio, pariente muy próximo del agravio.

¿Cómo el *Heraldo* se habrá permitido semejante desmán?

¿Será cosa de Rocamora, director del colega, que suelta la espita de su despecho, por ser el único director de periódico trustero á quien Moya no ha hecho diputado?

Durante toda esta semana los periódicos, derramadores de cultura, se han disputado el honor de llegar á la mayor indiscreción en el asunto del crimen de Guadarrama. Nos han contado tales intimidades, que, más que la historia del crimen, parecían los relatos, capítulos de una novela pornográfica.

¡Y seguramente, cuando se celebre el juicio, el tribunal acordará que la vista sea á puerta cerrada!

Ya ¿para qué?

El señor Burell se ha indignado porque alguien ha dicho que el ministro pensaba proveer por el procedimiento del favor la cátedra que dejó vacante el doctor San Martín.

Con trepidante energía y con un «¡Pues no faltaba más!» que ha hecho retemblar las bóvedas del ministerio, ha manifestado que ni esta cátedra ni ninguna otra la proveerá por el favoritismo ni por mediación de cacique alguno.

Y á renglón seguido, dice el periódico que nos cuenta las indignaciones de Burell, que el ministro ha nombrado profesora de la escuela superior de Artes é Industrias á doña Carmen de Burgos (*Colombine*), no sé si por el procedimiento del favoritismo, pero desde luego sin oposición.

¡Y vámonos indignando!



EL CÓLERA EN IRÁN

Querido Melones: ¿Cómo no acordarte tú, que eres un memorión, de aquel bacillus virgula que tanto sonaba en clase de Microbiología cuando los dos estudiábamos en la Universidad de Aya? ¡Y cómo figurarme yo la cara que vas á poner tú, cuando sepas que ese buen señor por poco nos atenta? Pues no te exagero ni lo que acostumbro: hemos tenido entre nosotros al mismito cólera amargo, según le ha bautizado una vieja del injuriado barrio.

No he cogido antes mi pluma de acero ó mi sacrada pluma, como dicen los que bien me lajan y te he comunicado la noticia, por miedo á las represalias del ineano veraneante, que saca gran partido del incógnito; hoy me atrevo á hacerlo, pues por un propio me avisan los de Oyarzun, que el señor de vidas y distribuidor de haciendas marcha ya por ultramontanas tierras. Que le sean leves. Vamos Melones: ¡mira tú que tenemos á los de Irán cuatro días con la tristeza en el cuerpo cuando este es el único género que aquí paga derechos de entrada? ¡Qué te parece á tí, que eres un pequeño filósofo casi un enciclopedista, del hecho de que en Irán, pueblo tan sano, se haya visto la moral, digo la vida, de sus habitantes en peligro? y en peligro tanto más próximo cuanto más desconocido, porque ni aun los que estábamos sobre aviso podíamos nunca reconocer al bacillus; sólo de noche salía como quien dice, á escena, ocasión que aprovechaban muchos iruneses para prestar su homenaje de admiración al extraño visitante, que ocultando su incógnito con vestir pulcro y decente, accedía por breves y anunciadas horas á dejar el incógnito entre bastidores, mostrándose en toda su plástica belleza y en tal forma cautivando, que hasta la musa de un poeta que parece un fraile, quedó flechada, cantando su amor en áticos versos.

Aunque me avergüenzo de confesarlo, yo sigo tan asustadizo como de estudiante, y, no atreviéndome á salir de noche le mandé á mi cuñada, que no se asusta con tanta facilidad, indicándole antes el camino más corto para el «Rojo y Verde», coquetón saloncillo que se levanta en el solar de la antigua escuela; de costumbres. «A pesar de los prismáticos—nos decía—á la mañana siguiente á Claudia y á mí—yo no vi en el cólera nada de particular, así que no temáis el contagio». Con todo síntomas alarmantes hicieron su aparición en algunos intestinos y padre de familia hubo vigilante y cuidadoso, que á manera de suero anticólerico hizo sorber á sus hijas y á la madre de sus hijas,

señal de té, antienado remedio de un viejo mandarín chino a quien mató una chinilla despreciable del cielo del celeste imperio.

Afortunadamente podemos ya vivir tranquilos; el cólera está lejos, la Adnaza se ha vuelto a abrir, la estación sanitaria se ha vuelto a cerrar, Irán vuelve a ser Irán, el pueblo de limpia historia, de pristina patente, el primer pueblo de España, en una palabra.

No te adelantes con alguna solución para las 200 pesetas que el Ayuntamiento ha creado para quien explique la entrada del cólera. Habrá side de contrabando y los de tierra adentro no entendedís de estas cosas. Además, un chiquito muy avisado de la escuela laica ha dado ya en el clavo; así que no te empeñes, máxime, te advierto, que a las 200 no las divide nadie. Oye la explicación del rapas. «De las plagas de Egipto, que ni fueran siete, aunque no sé las que fueran, ni terrible instrumento del brazo de Dios armado para liberar un pueblo, (como dice la Biblia en verso), porque tampoco sé si existe tal Dios, sino una mala pata de aquellas pebres gentes sobre quienes cayeron una serie de calamidades sin fin, una con seguridad fué el cólera, que periódicamente hace su aparición en aquellas nitradas tierras; la absolutista corte de Farán nos ha traido el germen patógeno». El premio le ha sido adjudicado entre ruido de campanas y aplausos soberanos de la plebe honrada.

Quisiera Farán esté llegando a esa vuestra tierra lina. Dios te guarde y guarde tus hijas en las tinajas de más fondo. A su corte se han agregado muchos hijos de Irán que tienen el ombligo atado en Carabanchel bajo; con ellos te envía muchos recuerdos tu afectísimo primo,

Braulio Bruno.

DESAHOGOS POÉTICOS

Mi querido Melones; Soy labriego y, aunque resulte un pego, he de escribir en tu FUSIL valiente lo que mi alma siente.

He de escribir cuartetas dislocadas; que entre gentes honradas, para decir verdades como truenos la forma literaria es lo de menos.

Yo soy un desgraciado, un pobre, un infeliz desheredado, que gira entre cadenas. ¡Escribame y sabrás todas mis penas!

Mi misera existencia voy pasando en el campo sudores derramando por usar de la tierra, en mi afán loco, lo que al Fisco le sabe siempre a poco.

Me acosan con gabelas sin medida, secaban los actos de mi vida y en su criterio estrecho me niegan mi derecho.

De luz a luz trabajo como un bruto pero se llevan de mi esfuerzo el fruto y arrastro, queridísimo Melones, una vida de angustia y privaciones.

Así es como me trata este gobierno que parece salido del infierno, para causar la muerte a todo el que trabaja duro y fuerte.

Y no contento aún con explotarme hasta quiere quitarme, con el bien que heredé de mis mayores, los más puros amores.

¡No lo conseguirán por vida mía! Todo su depotismo y tiranía siempre se estrellarán en mi albedrío, como en la dura peña el mar bravo.

No importa que me opriman y maltraten y sus rigores contra mí decaen porque veo la aurora despuntar sonriente y salvadora.

Es cuanto, por ahora, caro amigo, se me ocurre decirte, y te lo digo, aunque resulte un pego. Tu admirador devoto, Juan Labriego.

Por la copia, Joaquín Sánchez García.

Posoblanco 5 de Septiembre del 1910.

NOTAS BILBAINAS

Estimado Melones: No sé si la censura cartecil ó algún ambalante de la buena administración de correos, ha hecho desaparecer de la vía Bilbao Madrid mi epístola perteneciente a la semana pasada, creyéndose que mandaba algunas flores a Vulcano ó al boticario de León, del barde de la tía Fermína.

La huelga se enfrió y les salió un poquito desigual, al Perezagua gandul y al Pérez-reventón de Santander, (los cuales han desaparecido, con algunas listas y no de revistas).

Te decía, querido general Melones, como noticia de sensación, que se le habían quemado las máquinas y material de la imprenta a El Liberal; los apuros y lloriqueos que pasaron los embusteros que le infian, no son para relatados, son para vistos. A uno le apretaba el vientre, y claro está, los calzoncillos sufrieron las consecuencias, y gracias a la oportunidad de la Morena, sine arden Manolo, el administrador con sus bonos y los abonares de la huelga.

Te decía varias cosas de la huelga, y hoy puedo decirte que todo el mundo trabaja menos en las minas, pero estos mineros de mote emperarán hoy, a pesar de que son muchos los que han marchado a las minas de Santander, renegando de Pérez el toledano y obedeciendo al cneo de Pérez-reventón. ¡Vaya un par de Paracas!

También dije que los obreros se iban a chafar los morros unos con otros, y así va sucediendo y terminan con sangre. En una taberna de Barren-calie; cuestión de la huelga; en el muelle, en la puerta del centro, a la salida del cine Vega y por los barrios altos, no se ven más que descontentos y alegres, que disfrutan de los socorros que han mandado para los huelguistas.

Los hijos de los obreros empiezan a verse tirados por las calles. Era de esperar.

Y ahora, tu, Ayuntamiento y casas de beneficencia, cargad con ellos; no debe ser que carguen los Ayuntamientos de los pueblos, sino los que tienen terrenos, chalets y chatarrerías y se llaman proletarios. ¡Embusteros! vosotros habéis hecho vuestro agosto y habéis matado al comercio. Para eso sólo valéis, socialeros; para destruir.

Un café socialista dirigiendo a cuatro borregos de las minas, apaleó al joven José Golcochea, porque iba conduciendo el carro de su propiedad, y por tal motivo se armó un jaleo en Urrasurrutia que tuvo que intervenir Arriastua el socialista, concejal y chatarrero, que aún daba la razón a los cuatro cañes. ¡Claro está! serían huéspedes arañas de hierro viejo.

Los patronos siguen bien y firmes, a pesar de la inoportuna carta del inglesote.

El comercio va a plantear la sociedad del Higo, con lo que muchos vagos y apaches tendrán que ahucar el ala.

Cuota.

Ratonera especial de suscriptores.

En atención a las dificultades con que tropiezan los suscriptores para hacer el pago, es antigua costumbre en nosotros no suspender el envío del periódico cuando la suscripción termina.

Así es que los que no quieren seguir armados, están en el caso de pedir la baja, ó por carta ó con la simple devolución del periódico, considerando a los que no la piden como suscriptores.

Claro está que esta simple devolución no reza con los que están armados en el pago; éstos, si quieren la baja, tienen que abonar los atrasos.

Tanto los que devuelven el periódico sin pagar lo que deben, como los que ni se toman la molestia de devolverlo, tendrán el gusto de ver sus nombres en esta Ratonera en calidad de tramposos.

- He aquí una nueva tanda: D. Clemente Paramio, de Xilamos de Adajo (Guadalejara). » Máximo Fernández, de Oyón (Alava). » Baldomero Barrero, de Sevane (Lugo). » Ramón Fernández, de Vilaverde (id.). » Víctor Pérez, de Villaverde (id.). » Enrique Martínez, de Loeda (Orense). » Benigno Vallador García, de San Salvador del Valledor (Oviedo). » José Basilio Pifreiro, de Fraga (Pontevedra). » Saturnino Antosans, de Castrillo de Sepúlveda (Segovia). » Gregorio Rubio González, de Olleruelo de San Mamés (id.). » Matías García, de Santibáñez de Ayllón (id.). (Se continuará).

Correspondencia administrativa.

- Olive. — F. M. — Fin Agosto 911. Saladillo (República Argentina). — M. L. U. — Remitido folleto. Alcollarín. — Correspondencia. — Recibidas 1,50 pesetas que le abonamos en cuenta. Basa. — Correspondencia. — Recibidas 2,10 pesetas que le abonamos en cuenta. Rincón de Olivado. — R. M. — Fin Abril 912. San Miguel de Lomba. — J. D. P. — Fin Agosto 911. Almarcha. — F. M. — Fin Abril 910. Tortosa. — S. B. — Fin Agosto 911. Tórtola. — L. B. — Fin Mayo 911.

Cascante. — Correspondencia. — Recibidas 5 pesetas que le abonamos en cuenta.

Polifá. — V. N. — Suscripto. — A. D. J. F. se le sirve ya desde 1.º Agosto.

Senca. — Correspondencia. — Aumentado el paquete Gilbuena. — I. S.

Es usted un fusilero de mistó que, armando compañeros, se ganó la pata de EL FUSIL de vacaciones y, de prepá, las gracias del Melones. Si ha armado a tres reclutas en Gilbuena, ¡armara en Gilmejor una docena!

Alcoy. — Correspondencia. — Aumentado el paquete. Jaén. — J. M. — Fin Julio 911.

Barclón del Hoyo. — P. de la F. — Fin Enero 910. Trípoli (Turquía Asiática). — J. F. B. — Suscripto. Gandía. — F. P. — Idem. 6 pesetas de del extranjero. Mejor, libranza.

Gargüera. — G. G. — Fin Agosto 911. Patagona. (República Argentina). — F. C. — Fin Diciembre 910.

Segovia. — Correspondencia. — Recibidas 0,70 pesetas que le abonamos en cuenta.

Bigastro. — F. P. — Fin Enero 911. — Remitido Pesadumbres. No tenga usted cuidado, que el autor no las tiene propias; por eso se ocupa de las agenas.

Pamplona. — Correspondencia. — Recibidas 12 pesetas que le abonamos en cuenta.

Pineda. — M. P. — Fin Febrero 911. Villegar. — F. L. — Fin Diciembre 910.

Mondofedo. — R. P. — Fin Octubre 911. Salamanca. — Correspondencia. — Recibidas 3 pesetas que le abonamos en cuenta.

Flix. — R. R. — Está muy bien. Tolosa. — Correspondencia. — Recibidas 4,80 pesetas que le abonamos en cuenta.

Berga. — Correspondencia. — Aumentado el paquete. En fin Septiembre irá la liquidación y puede usted enviar libranza.

Manganeses de la Lampreana. — F. S. R. — Está muy bien.

Imprenta de EL FUSIL.

SECCIÓN DE ANUNCIOS

PROBADO

los exquisitos chocolates de LA TRAPA

FABRICADOS POR LOS

RR. CISTERCIENSES DE SAN ISIDRO

Venta de Baños (Palencia)

Table with 3 columns: PAQUETES, PASTILLAS, FUSILAS. Rows: De 850 gms., De 400 id., De 400 id.

Cajitas de merienda con 64 raciones a 3 pesetas. — Se fabrica con canela, sin ella y con vainilla. — Descuentos desde 50 paquetes. — Portas ahorrados, desde 100 paquetes, hasta la estación más próxima. — No se carga nunca el embalaje. — Se hacen tareas de encargo, desde 50 paquetes. — Al detall, principales ultramarinos.

FUSILEROS

CASA DE HUESPEDES

DEL FUSILERO

ANGEL RICCO

Todos cuantos señores fusileros en la Corte se hallan forasteros si se que quieren vivir bien y barato deben ir a la CALLE DE ESPARTEROS, NÚM. 8, donde dan buen trato.

Esparteros, 8, pisos segundos

NOTA. — No confundir esta casa con la Fonda Bofana, que ocupa los pisos primero y principal.

POSEERME

O NO EMBARCARSE!

ARGENTINA

Equipe contra el mareo

:: Contiene todo lo necesario :: para prevenir, atender y curar :: el temible mal del mar ::

(DE VENTA EN FARMACIAS Y DROGUERIAS)

Plano de Jerusalén y sus suburbios

como estaba en tiempo de N. S. J.

Hermoso grabado de 26 por 48 centímetros en excelente papel fuerte, con un cuaderno explicativo de 52 páginas.

Precio: UNA PESETA.

Para pedidos a D. Luis García Pérez-Blec SEMINARIO DE CÓRDOBA

AVISO

Todo el que sufra de herpes, toses y demás incuables sabrá el remedio escribiendo a Juan S. Bernabé, Vera de Almería. Agentes, Iltan.

Número 2.

B9 8u7pn7: 9o dr p78r b7o 89pd7o 16od987ot 6r 7e dr, 9-19pno 6r 9 89 89b19sg7? 16rpm16n 67 28sg70 27 p716go7? t7 h6r2p9n o9h6nu mr75mr7 17dnd7 6erb7387 27 b9 17dnd7 17ddf. 7g 9dd7g29gd t7 d 7gh6n7 rg 19no7p 16rp d9 16r8u7 mr7 b7 2no8nd 27 on 1738o 8noo7o.

El jardinero valenciano

MANUAL PRACTICO del cultivo de las flores que sirven para adorno de los jardines, galerías, salones, escaleras, patios, balcones y de los árboles que dan sombra y hermosura a las alamedas, por D. PASUAL PERIS, jardinero de los parques públicos del Excmo. Ayuntamiento de Valencia.

Segunda edición ilustrada con 24 cromos que representan otras tantas flores, cuyo cultivo y conocimiento se explican en esta obra, que consta de 800 páginas.

Precio: DOS PESETAS

Se envía a provincias certificada y franca de porte, remitiendo 2,50 pesetas en letra del giro ó sellos de correos a

Antonio Res, librero

Jacometrejo, 8o, 4.º derecha.—Madrid.

(CASA FUNDADA EN 1896)

CHIC PARISIEN

GRAN CASA DE MODAS

ANTONIA MOLINÉ Y COMPAÑIA

San Bernardo, 5.—Madrid.

Única casa en Madrid dedicada al ramo de modas y la realización del corte, montada sobre sus salones de París, Londres y Viena. Profesores y costureras de primer orden.

ESCUELA PROFESIONAL DE CORTA PARISIEN

(SISTEMA MODELAGE)

El sistema Modelage es el único con que se enseña CORTANDO. Desde la segunda ó tercera lección, la alumna sabe cortar, y esto la estimula a seguir aprendiendo y a perfeccionarse en tan útilísima enseñanza, al revés de lo que sucede con otros sistemas que aburren con sus teorías, medidas y preparaciones.

Cursos rápidos especiales para modistas y costureras forasteras.

FIGURINES

Completo surtido de los periódicos de modas de las más reputadas casas del extranjero.

Table with 2 columns: PERIÓDICOS DE LAS MÁS REPUTADAS CASAS DEL EXTRANJERO, Precio. Rows: Chic Parisien (mensual), La Mode Parisienne (id.), Folletos Parisiennes (id.), Le Gout Parisien (id.), Weldon's Ladies Journal (id.), Lady's Pictorial (temporada), Printemps & Hiver (Abrigo), Journaux Parisiennes (id.), Weldon's Catalogue (id).

PATRONES

Se venden patronos de toda clase de prendas a los siguientes precios:

Table with 3 columns: PREnda, SIN MEDIDA, A LA MEDIDA. Rows: Patron de blusa, Idem de falda, Idem de chaqueta, Idem de figaro, Idem de borera, Idem de abrigo largo.

Casa única y especial en patronos en lina, montados y probados

Exposición permanente en sus salones de las últimas creaciones de la Moda.

Los periódicos de modas y patronos se remiten a provincias, franco de porte. Si se quiere tener seguridad de recibirlos hay que abonar un real más para el certificado. No se sirve pedido alguno sin previo envío de su importe en libranza del giro postal, sobre monedero ó sellos de Correo.

TODA LA CORRESPONDENCIA A

ANTONIA MOLINÉ Y COMPAÑIA

San Bernardo, 5.—Madrid.

JAIMÉ III

Interesantísimo folleto de actualidad. 32 páginas de texto y un magnífico retrato tirado en papel couché.

SUMARIO

A mis leales, manifiesto de Don Jaime. — Cuatro palabras al lector, por Salvador Morales, director de El Correo Español. — Jaime III, por Domingo Cirici Vestailló. — Don Jaime, soldado, por L. González de Granda. — Preguntas que son esperanzas, y respuestas que son realidades, por Juan V. de Mella. — Don Jaime, hacendista, por Miguel Peñaflor. — Un mensaje de Juan del Pueblo a Don Jaime, por J. Arrufat Mestres. — Un hombre de Estado, por Gustavo Sánchez Márquez. De venta en esta Administración.

Precio: 50 céntimos.

A los correspondientes; a 40 céntimos.